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Segurança reforçada em 
Botafogo e na Baixada

Bairro da Zona Sul contará com mais 58 agentes fixos; programa será estendido a outros municípios
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ESPORTES

Vasco recebe o Santos hoje 

Cirurgia de 
Arrascaeta é 
bem-sucedida
O meia Arrascaeta foi operado 
com êxito na manhã de ontem. 
Em boletim enviado à imprensa, o 
médico Márcio Tannure informou 
que o jogador recebeu alta ainda 
na tarde desta sexta e hoje inicia 
fisioterapia junto aos profissionais 
do Flamengo. Já na segunda-feira, 
o atleta se reapresentará no Ninho 
do Urubu.
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Guerra do tráfico aterroriza Costa Barros
Bandidos rivais entram em confronto, deixando mortos e feridos, ônibus queimados e comércio e escolas fechadas
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Botafogo e Flu 
fazem ajustes 
para clássico
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Caixa abre 
renegociação
de dívidas
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Bala perdida 
mata morador 
de Niterói
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Cruz-Maltino terá casa cheia em São Januário. Duelo será às 17h

Reprodução de instagram

Arrascaeta postou uma selfie com a esposa e agradeceu as mensagens de apoio

Firjan alerta 
para mudanças 
dos royalties
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Carta do leitor

Mais um corpo encontrado em Brumadinho
Infelizmente vamos ver ainda muitos reflexos dessa tra-
gédia em Brumadinho. Tanta gente desaparecida, tanta 
coisa se perdeu. Só o tempo irá mostrar o real  tamanho 
do estrago após o rompimento da barragem. Espero 
que o ocorrido sirva de lição para que novos casos não 
aconteçam. 
Simone de Paula

Bala perdida em Niterói
É impressionante como toda semana temos nos jornais 
matérias com pessoas se tornando vítimas de bala per-
dida em Niterói. É perigoso ir ao mercado, sair com os 
amigos e viver a vida em liberdade pois estamos reféns 
dessa violência no município. A verdade é que os cidadãos 
de bem se tornaram presidiários e os bandidos estão 
livres por aí. 
Aliane Jorge

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
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Outubro Rosa
em São Gonçalo
As mulheres do município de 
São Gonçalo, na Região Metro-
politana, contarão com mais 
um ponto para agendamento 
de mamografia, exame aponta-
do como um dos principais na 
prevenção ao câncer de mama. 
A partir desta segunda (7), o 
Espaço Rosa, anexo ao Hospital 
Luiz Palmier, também realizará 
este tipo de agendamento. Além 
dele, outros três locais estão 
agendando mamografia: o São 
Gonçalo Shopping, o Partage 
Shopping e o Pátio Alcântara. 

Enem: aulão grátis
Com aproximadamente seis 
semanas para o Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem), o 
Sistema de Ensino pH realizará 
um aulão preparatório de revi-
são dos principais conteúdos 
que podem cair no exame. O 
evento gratuito será no Hotel 
Paradiso Corporate, em Cabo 
Frio, no dia 5 de outubro, a 
partir das 8h.

‘Desculpe incomodar’

Marcelo Crivella, prefeito 
do Rio, participou, na sexta 
(4), da abertura do Festival 
Desculpe Incomodar - Arte 
para Pessoas em Situação 
de Rua. O evento, idealizado 
pela Secretaria Municipal de 
Assistência Social e Direitos 
Humanos, promove, duran-
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te dois dias, atividades em 
pelo menos 50 pontos espa-
lhados pela cidade. “Espero 
que este festival contagie 
a cidade, para que, através 
da arte, a cidade seja mais 
justa, mais fraterna e mais 
humana a cada dia”, afirmou 
Crivella.

Baixada ganha reforço na segurança
Os municípios da Baixada 
Fluminense passarão a con-
tar com um Centro Integrado 
de Comando e Controle que, 
caso implementado, coor-
denará ações de segurança 
na região. Este é o objetivo 
da Lei 8.550/19, aprovada 
pela Assembleia Legislativa 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) e sancionada pelo 
governador Wilson Witzel 
(PSC) nesta sexta-feira (4). 
A matéria, de autoria de de-
putados estaduais multipar-
tidários, como André Ceci-
liano (PT), Danniel Librelon 
(PRB), Márcio Canella (MDB) 
e Rosenverg Reis (MDB), 
autoriza o Governo do Rio a 
criar a estrutura em parceria 
com as prefeituras.

De acordo com o texto 
do projeto, o Centro deverá 
integrar órgãos municipais, 
estaduais e federais, neces-
sários ao bom funcionamen-
to da segurança e da ordem 
pública, como polícias mili-
tar, civil e federal, bombei-
ros e guardas-municipais. 
Também devem compor o 
CICC-BF compa nhias de 
tráfego, a lém de conces-

Tony Winston/AgÃªncia Brasil

Os 13 municípios da Baixada Fluminense passarão a contar com um Centro de Comando e Controle, que integrará as forças de segurança

Concilia em
Rio das Ostras...
Os contribuintes de Rio das 
Ostras terão a oportunidade de 
quitar dívidas com o município 
e, ao mesmo tempo, desafogar 
a Justiça estadual. Este é o obje-
tivo do programa Concilia Rio 
das Ostras, que começou na 
última terça (1) e vai até o pró-
ximo dia 15 na cidade da Região 
dos Lagos. O mutirão acontece 
de segunda a sexta, das 9h às 
16h, na Secretaria Municipal de 
Fazenda, que fica na Rua Maria 
Letícia,  65, no Centro, e busca 
realizar acordos para o paga-
mento de tributos já inscritos 
na Dívida Ativa.

...E em Meriti
Em São João de Meriti, o progra-
ma será realizado a partir desta 
segunda (7) até o próximo dia 
19. A oportunidade de quitar 
dívidas por lá será em um posto 
instalado no Shopping Grande 
Rio, na Rua Maria Soares Sen-
das, 111, Parque Barreto.

sionárias de transporte e 
rodovias.

Na justificativa do projeto 
de lei, os autores citaram, 
entre outros motivos, que 
incentivaram a protocolação 
da matéria, que a Baixada 
Fluminense, que possui 13 
municípios, conta apenas 

com quatro batalhões da 
Polícia Militar e oito dele-
gacias.

O deputado Rosenverg 
Reis (MDB), um dos auto-
res, explica que a proposta 
surgiu com a cr iação do 
Consórcio Intermunicipal 
de Segurança Pública da 

Baixada (Cispbaf), que reú-
ne prefeituras da região, no 
mês de julho.

“O governador Wilson 
Witzel já aprovou o projeto. 
É um sistema inteligente que 
será controlado pela Polícia 
Militar e pelos municípios”, 
explica Reis.

Compensação

Cinema especial

O deputado federal Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), presidente da 
Câmara, afirmou, na última 
semana, que o governo deve 
compensar as perdas econômi-
cas com a desidratação parcial 
da Reforma da Previdência por 
meio do projeto de um novo 
pacto federativo. A declaração 
foi dada após Maia ter se reu-
nido com o ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes. Segundo 
Maia, a redução do impacto 
fiscal da reforma da Previdên-
cia no Senado deve provocar 
diminuição nos recursos que 
o governo pretende distribuir 
para estados e municípios. 
“Essa foi uma decisão legítima 
do Senado, mas, sem dúvida 
nenhuma, vai ser preciso re-
compor o valor ao longo dos 
próximos dez anos”, afirmou o 
parlamentar.

Desaparecimentos
Casos de desaparecimento de 
crianças, adolescentes e jovens 
com deficiência, devidamente 
registrados nas delegacias de 
Polícia Civil do Estado do Rio, 
passam a ser comunicados à 
Fundação para a Infância de 
Adolescência (Fia), ao Programa 
SOS Crianças Desaparecidas e 
ao Programa de Localização de 
Identificação de Desaparecidos 
(PLID) do Ministério Público 
do Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ). Essa é a determinação 
da Lei 8547/19, sancionada pelo 
governador Witzel e publicada 
no Diário Oficial de sexta (4).

O projeto Sessão Azul - cinema 
adaptado para crianças com 
distúrbios sensoriais - terá, 
neste mês, diversas sessões no 
Rio, sendo uma delas gratuita. 
O filme a ser exibido, às 11h, 
no WestShopping, em Campo 
Grande, na Zona Oeste do Rio, 
é Angry Birds 2. Durante toda a 
exibição, o cinema ficará com 
som mais baixo, luz levemente 
acesa e toda a plateia poderá 
andar, falar e cantar à vontade. 
As sessões também contarão 
com profissionais voluntários.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

 Neste sábado, uma das atrações é a banda Faixa Etária, que se apresenta às 19h30

Imperial Moto Fest agita 
Petrópolis até amanhã

O Parque de Exposições 
de Itaipava, em Petrópolis, 
recebe até domingo a 10ª 
edição do Imperial Moto 
Fest. Neste sábado, uma das 
principais atrações do even-
to é a banda Faixa Etária, 
que se apresenta às 19h30. O 
grupo garante que vai levar 
ao palco os grandes clássicos 
do rock que estão no novo 
repertório que montaram. 

O encontro, que é orga-
nizado por oito clubes de 
motociclistas da cidade, 
conta com show de banda 
de rock, barracas temáticas, 
uma grande praça de ali-
mentação e tendas para ex-
posição e venda de produtos 
e acessórios do mundo das 
motocicletas.  

No ano passado, o evento 
recebeu representantes de 
825 motoclubes de todo o 
Brasil. No domingo, foram 
servidos 1.200 cafés da ma-
nhã no camping coberto 
montado no próprio parque, 
no Centro de Itaipava.

De acordo com a orga-
nização do evento, a expec-
tativa é de até 40 mil visi-
tantes nesta edição, entre 
petropolitanos e turistas. 

Divulgação

O Parque de Exposições de Itaipava recebe a 10ª edição do Imperial Moto Fest

PROGRAMAÇÃO
Até 5 de outubro - Feira Literária da Serra Imperial - Petrópolis
5 de outubro - Vivência no Quilombo - Paraty
Até 6 de outubro - Festa Latina - Paraty 
Até 6 de outubro - Festival AgroSerra Imperial - Petrópolis 
Até 6 de outubro - Tattoo Music Festival - Angra dos Reis 
Até 6 de outubro - 10° Imperial Moto Fest - Petrópolis
11 a 13 de outubro - Palácio em Festa - Petrópolis 
12 de outubro - Tributo às Damas do Samba - Rio das Ostras 
13 de outubro - Expocar Castelo de Itaipava
13 de outubro - 1ª Grande Exposição de Veículos Antigos - Tanguá
23 e 27 de outubro - Festival de Cinema - Petrópolis  
24 a 27 de outubro - 1º Festival Gastronômico de Paraty

‘Hoje é dia de rock, bebê’

Que o Rock in Rio é um 
dos festivais que mais mo-
bilizam o público, todo o 
mundo já sabe. Na noite na 
qual, entre outras bandas, 
se apresentou Red Hot Chilli 
Peppers, a animação alcan-
çou a política fluminense. 
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No camarote do governador 
Wilson Witzel (PSC), esti-
veram presentes também 
o deputado estadual nite-
roiense Paulo Bagueira (SD) 
e Aleksander Santos, diretor 
de relações governamentais 
do Flamengo. 

Panorama RJPanorama RJ

A Praça do Alto da Serra, 
em Petrópolis, recebe 
um campeonato de ska-
te e shows de bandas 
de rock, neste sábado, a 
partir das 16h. O evento 
faz parte do projeto que 
foi selecionado no edital 
lançado pelo Instituto 
Municipal de Cultura e 
Esportes (IMCE). 

Radicalidade 
na serra

A Prefeitura de São 
Gonçalo está utilizan-
do 1000 toneladas de 
asfalto na operação 
tapa-buracos em toda 
cidade, produzidas 
através da utilização 
de 60 toneladas de 
cimento asfáltico de 
petróleo (CAP). O ma-
terial será usado ao 
longo das próximas 
semanas para atender 
todos os distritos de 
São Gonçalo. A opera-
ção atendeu diversas 
ruas de São Gonçalo 
ao longo de toda se-
mana. Nesta sexta-fei-
ra, equipes realizaram 
recapeamento nos 
bairros Galo Branco, 
Centro, Santa Cata-
rina, Boa Vista, Barro 
Vermelho, Almerinda 
e Zé Garoto. 

Operação 
tapa-buracos
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Nota Técnica da Firjan alerta para a falta de recursos para diversas áreas no Estado do Rio de Janeiro

Royalties: redistribuição em pauta
O estado do Rio e seus mu-
nicípios terão impactos 
sociais substanciais caso 
passe a vigorar a Lei nº 
12.734/2012, que estabelece 
novas regras de distribuição 
de royalties e participações 
especiais devidos como con-
trapartida pela exploração 
de petróleo e gás natural. A 
redistribuição privilegiando 
estados não produtores põe 
em risco o abastecimento de 
água para 95.931 pessoas, a 
manutenção de 566 mil alu-
nos no sistema de ensino e a 
disponibilidade de mais de 4 
milhões de atendimentos no 
sistema de saúde pública, 
entre 2020 e 2023.

A conclusão é da Nota 
Técnica “Aos produtores, 
não apenas o ônus: avalia-
ção dos impactos para o 
estado do Rio e seus muni-
cípios com a redistribuição 
dos royalties e participações 
especiais”, elaborada pela 
Firjan. O documento, di-
vulgado em 30/9, antecede 
o julgamento pelo Supremo 
Tribunal Federal, marcado 
para novembro, da Ação 
Direta de Inconstituciona-
lidade (ADIN) nº 4.917/13, 

que trata dos dispositivos 
da norma.

“A perda dessas receitas 
significa a falência do Rio 
de Janeiro, que já enfrenta 
uma situação fiscal muito 
difícil. Para nós da Firjan, 
esta proposta fere a Consti-
tuição”, destaca o presidente 

da Firjan, Eduardo Eugenio 
Gouvêa Vieira.

A nota ressalta que ro-
yalties e participações são 
compensações financeiras 
pela atividade petrolífera e 
que a regra vigente foi assim 
estabelecida, uma vez que 
são os estados e municípios 

produtores que absorvem 
todo o ônus e o impacto local 
da atividade. Nesse contexto, 
potenciais danos ambientais 
de acidentes petrolíferos, por 
exemplo, afetarão direta-
mente a região produtora e 
não estados não produtores 
em outra região do país.

“Na medida em que te-
mos uma atividade que 
pode causar um dano sig-
nificativo, o município ou 
estado que a suporta tam-
bém precisa ter capacidade 
financeira para restabelecer 
a ordem. Portanto, a parcela 
maior a ser recebida pelos 
produtores segue a lógi-
ca do ônus territorial e do 
risco. Quem tem risco tem 
royalties”, argumenta Karine 
Fragoso, gerente de Petró-
leo, Gás e Naval da Firjan.

Para o estado do Rio, a 
distribuição pela nova lei 
gerará uma perda estimada 
equivalente a quatro anos 
de investimento na área de 
saúde, considerando o va-
lor investido em 2018. “Ano 
passado, 53,3% da despesa 
previdenciária do estado foi 
realizada com os royalties. 
Isso dá ideia da importância 
que eles têm para o governo 
estadual. A perda de receita 
comprometerá seriamente 
o atendimento de serviços 
básicos à população, como 
saúde, segurança pública, 
educação, administração 
pública e judiciário”, frisa 
Jonathas Goulart, gerente 

de Estudos Econômicos da 
federação.

De acordo com a nota, 
a atividade empresarial 
também será fortemente 
afetada pela condição de 
ambiente hostil ao investi-
mento, gerada pela falta de 
serviços básicos. A conse-
quência será o aumento do 
custo de operação e também 
o comprometimento de no-
vos investimentos e criação 
de postos de trabalho. “Essa 
redistribuição seria um re-
trocesso para o Rio e para o 
seu reequilíbrio fiscal. En-
quanto as outras economias 
estão trabalhando para sair 
da estagnação econômica, 
o Rio seria, mais uma vez, 
penalizado”, ressalta Karine.

Bônus de assinatura - Ain-
da de acordo com o estudo, 
embora os impactos oriun-
dos da atividade petrolífera 
sejam sentidos localmente, 
é  a  União que recebe a 
maior quantia das receitas 
de participações governa-
mentais da exploração de 
petróleo e gás natural, ten-
do acumulado 54% do total 
arrecadado em 2018.

Mariana Pimenta / Arquivo

 Se a lei passar a vigorar, os municípios não produtores de petróleo terão que repensar as suas finanças 

Crivella: cheque de R$ 3 milhões 
para escolas da Intendente 

O prefeito do Rio de Janeiro, 
Marcelo Crivella, entregou 
ontem um cheque simbólico 
de R$ 3 milhões para as es-
colas de samba que desfilam 
na Intendente Magalhães, 
em Madureira, Zona Norte. 
O valor é o triplo do que era 
repassado anteriormente. 
Diretores, ritmistas, passis-
tas, mestres-salas e porta
-bandeiras das agremiações 
participaram da solenidade, 
no Palácio da Cidade, em 
Botafogo.

“O desfile na Intendente 
Magalhães é o verdadeiro car-
naval do povo, por ser aberto 
ao público. É o carnaval da 
raiz, que precisa ser respei-
tado e valorizado”, disse Cri-
vella, após assistir a evoluções 
de casais de mestre-sala e 
porta-bandeira das 57 escolas 
que desfilam na Intendente.

A primeira cota, de R$ 1 
milhão, já será paga este mês, 
segundo o prefeito. Até de-
zembro, as outras duas serão 
quitadas. De acordo com or-

ganizadores, os desfiles na In-
tendente costumam atrair um 
público de 350 mil pessoas.

“Nós temos que investir 
em festas que são para todos. 
O Réveillon, por exemplo, é 

para todos. Agora, uma par-
tida de futebol, uma peça de 
teatro e o desfile das escolas 
de samba do Grupo Especial 
(na Marquês de Sapucaí) 
vendem ingressos. Portanto, 

não cabe receber recursos 
públicos. Esses eventos ge-
ram seus próprios recursos. 
Por isso, para a Intendente, 
nós triplicamos e até adian-
tamos os recursos, para que 
eles arquem logo com seus 
compromissos”, declarou o 
prefeito.

Marcelo Alves, presidente 
da Riotur, ressaltou que a 
Prefeitura vem investindo no 
carnaval e atraindo parceiros 
na iniciativa privada para 
aumentar os recursos na folia:

“Nunca o carnaval foi tão 
bem tratado em termos de 
investimento, principalmente 
investimento privado. Está 
aí o resultado: triplicando 
o investimento no desfile 
da Intendente Magalhães e 
ajudando as escolas no que 
fazem tão bem, que é o carna-
val da cidade”, afirmou.

Os quatro dias de folia no 
ano que vem serão no fim de 
fevereiro. O sábado de carna-
val é dia 22. A quarta-feira de 
cinzas, 26.

Agremiações celebram a verba no Palácio da Cidade com ritmistas e passistas
Marco Antonio Rezende / Divulgação

Integrantes das agremiações festejaram o reforço para o carnaval 2020

Caixa promove 
semana de conciliação
Começa nesta segunda-
feira (7) a Semana Caixa 
de Conciliação, evento 
promovido pelo banco 
para clientes pessoas fí-
sicas e jurídicas renego-
ciarem, com condições 
especiais, contratos co-
merciais ajuizados. Cerca 
de 120 mil clientes de todo 
o país poderão regularizar 
seus débitos de forma 
facilitada, com descontos 
de até 90% para liquida-
ção à vista, além de outras 
condições que variam de 
acordo com a situação do 
contrato e o tipo de ope-
ração de crédito.

A ação abrange cerca 
de 71 mil clientes pes-
soas físicas, dos quais um 
quarto poderá quitar suas 
dívidas à vista por valores 
inferiores a R$ 1 mil, e 50 
mil pessoas jurídicas, dos 
quais mais de 44% têm 
possibilidade de quitar à 
vista com valores inferio-
res a R$ 10 mil.

A iniciativa tem como 
objetivo finalizar os pro-
cessos judiciais de ma-
neira conciliatória, extin-
guindo a ação e possibili-
tando o resgate do poder 

de compra, pagamento e 
crédito do cliente no mer-
cado, com a retirada das 
restrições dos cadastros 
externos.

Para o presidente da 
Caixa, Pedro Guimarães, a 
conciliação é a forma mais 
rápida, eficiente e menos 
onerosa, para todas as 
partes, de encerrar um 
processo judicial, além 
de permitir aos clientes o 
resgate de sua cidadania 
financeira. “Nosso objeti-
vo é promover condições 
para que os clientes com 
dificuldades financeiras 
possam regularizar sua 
situação de forma simples 
e vantajosa, além de con-
tribuir para desonerar a 
justiça brasileira”, ressalta.

A Semana Caixa de 
Conciliação vai até sexta-
feira (11), em todo o país. 
Os clientes que recebe-
ram carta-convite da Cai-
xa poderão ser atendidos 
nas agências do banco ou 
em determinadas varas 
da Justiça Federal. A lista 
completa com os locais 
de atendimento pode ser 
conferida em: www.cai-
xa.gov.br/vocenoazul.

Fim de semana de sol, 
calor e praia em Niterói
Este fim de semana será típico 
de praia para os cariocas. Para 
quem vai ao Rock in Rio, é re-
comendável o uso do protetor 
solar, óculos de sol e beber 
bastante água. A ausência de 
nuvens sobre o Sudeste, refle-
te em temperaturas elevadas e 
raios ultravioletas mais inten-
sos, sem previsão de chuva até 
domingo (6).

Segundo o Climatempo, 

hoje será de sol e muito calor 
no Estado do Rio, podendo 
chegar a 36 graus.

No domingo, o dia vai ser 
característico de primavera. A 
previsão é de sol ao longo do 
dia com aumento de nuvens 
e ventos moderados. À noite, 
a temperatura pode cair e há 
possibilidade de pancadas 
de chuva isoladas no Rio de 
Janeiro. (Karen Rodrigues).

Em Niterói, centenas de fiéis marcaram presença na Paróquia Porciúncula

Animais recebem bênçãos no 
dia de São Francisco de Assis

São Francisco de Assis, padroei-
ro dos animais, foi celebrado 
com missas em todo o Brasil 
ontem, data que homenageia o 
santo. Por conta do dia, diversas 
igrejas e capelas do Rio promo-
veram bênçãos aos bichinhos 
ao longo do dia. No Vaticano, o 
Papa Francisco também cele-
brou o santo.

Em Niterói, a bênção dos 
animais atraiu centenas de fieis 
ao longo de todo o dia à Paró-
quia Porciúncula de Sant’Ana, 
em Icaraí. Além das missas e 
bênçãos especiais, a paróquia 
preparou uma exposição de 
imagens de São Francisco, com 
peças de vários lugares do Brasil 
e do mundo dispostas a partir 
de doações. 

Frei Sergio Pagan, que já 
celebra a bênção dos animais 
há muitos anos em diferentes 
igrejas, ressalta que São Fran-
cisco de Assis está presente em 
campos, parques e até zooló-
gicos por também ser patrona 
da natureza. 

“São Francisco não é um 

santo exclusivo dos católicos, 
é muito querido e amado por 
todos, no mundo inteiro. A ce-
lebração dele quer unir as pes-
soas, não separá-las. Sua oração 
prega ser instrumento da paz, 
do amor, da união, do perdão, 
misericórdia e luz. Passou a ser 
um santo universal”, afirmou.

Lucas Benevides

Animais receberam bênçãos ao longo do dia em Icaraí, Zona Sul da cidade

A aposentada Maria Ange-
lina de Mesquita, de 71 anos, 
mora em Niterói há três anos 
com o marido. Todo ano o casal 
leva seu cachorrinho Simon 
para ser benzido, porém, neste 
ano, a sensação da bênção aos 
animais foi o jabuti que o casal 
também levou. 

“Trazemos o Simon, que é 
famoso no bairro, pela nossa 
devoção a São Francisco de 
Assis. Sentimos muita emoção 
de estar aqui e também levamos 
água para a casa, principalmen-
te, para as plantinhas”, contou. 

Uma homenagem ao santo 
foi a inauguração da Capela de 
São Francisco de Assis, no Cam-
po de Golfe Olímpico, na Barra 
da Tijuca. O novo tempo foi 
realizado após uma promessa 
do presidente do campo, Carlos 
Favoreto.

Carolina Ribeiro
carolina.ribeiro@ofluminense.com.br

O prefeito de Rio Bonito, 
José Luiz Mandiocão, en-
caminhou a mensagem 
044/2019 para a Câmara 
Municipal de Vereadores 
solicitando autorização 
para implantação da escola 
vocacional militar.

A unidade deve ser im-
plantada no espaço onde 
hoje funciona o EMES (Es-
paço Municipal de Ensino 

Supletivo).
Com o projeto, o muni-

cípio passaria a contar com 
o colégio Cívico-Militar em 
horário integral e ativida-
des diversas para atender 
inicialmente alunos do 
primeiro ano do ensino 
médio. 

Se for autorizada pela 
Câmara, as aulas já devem 
iniciar em 2020.

Escola cívico-militar em Rio Bonito
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Educação

Importância do 
projeto na escola

A lei de diretrizes e bases 
da educação brasileira n. 
9394/96 regulamenta a 
incumbência da escola de 
educação básica e entre 
os diversos aspectos está 
a obrigatoriedade de se 
constituir o Projeto Polí-
tico Pedagógico, que tem 
a ver com o caminho que 
as instituições desejam 
tomar e suas necessidades 
contextuais de mudança.

Independente da obri-
gação, o projeto é uma 
estratégia pedagógica de 
grande importância para 
a vida da instituição e sua 
cultura escolar, pois o mes-
mo tem como passos um 
olhar para o presente que 
corresponde à escuta do 
conselho escola-comu-
nidade, bem como uma 
atenção às dificuldades 
enfrentadas e as ações que 
podemos tomar afim de 
criar novos caminhos.

Trabalhar com projeto 
inclui melhorar a comu-
nicação entre as pessoas 
e sobretudo olhar pra den-
tro. É uma construção 
cultural para os atores 
envolvidos e a oportuni-
dade de se conhecer como 
instituição no exercício da 
democracia.

O projeto não é eter-
no, mas deve ser refeito 
sempre que seu objetivo 
tiver sido alcançado. De-

ve-se pesquisar dentro da 
comunidade escolar seu 
novo objetivo mediante 
a nova realidade institu-
cional. Não se pode dizer 
que todo projeto tem uma 
duração específica de um 
ano, mas ao contrário, se 
fixa o tempo de acordo 
com a meta a ser alcançada 
e isso é particular de cada 
estabelecimento de ensino 
e o contexto que se refere.

Outra questão impor-
tante de se pensar é que 
o projeto deve ser pensa-
do e redigido pela escola 
como um todo, portanto 
não se deve contratar uma 
assessoria externa para 
esse feito, visto que não 
vivencia diariamente essa 
realidade em questão. O 
projeto deve ser gerado por 
muitas mãos, por aqueles 
que acompanham o coti-
diano institucional. 

É uma construção co-
letiva aonde cada um tem 
voz, seja este: funcionário, 
professor, aluno, responsá-
vel ou comunidade.

Trabalhar com projeto 
consiste em ensinar a ter 
visão macro e micro, pla-
nejando as etapas e admi-
nistrando contingências. 
Exercício que incentiva e 
capacita o aluno a aplicá
-lo na sua vida e isso está 
ligado em última análise à 
formação do ser humano.

Vagas EAD superam presenciais 
Pela primeira vez, o núme-
ro de vagas na modalidade 
a distância superou as pre-
senciais. Em 2018, foram 
7.170.567 vagas por EAD, 
contra 6.358.534 presen-
ciais. Por outro lado, apesar 
da maior oferta de vagas, a 
matrícula nos presenciais 
ainda lidera, com 6,4 mi-
lhões de alunos matricu-
lados — número três vezes 
maior que as matrículas 
em EAD. 

Os dados são do Censo 
da Educação Superior, 
divulgado pelo Ministé-
rio da Educação  (MEC) e 
pelo Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep) em uma coletiva de 
imprensa no último dia 19. 

O ministro da Educa-
ção, Abraham Weintraub, 
afirmou que o crescimen-
to é uma tendência.

A oferta de mestrado 
online foi liberada em al-
guns cursos, bastando as 
instituições de educação 
superior cumprirem os re-
quisitos necessários para 
ser implementada.

Autorização do curso - O 
fato de a instituição de 
educação superior existir 
não significa que a mes-
ma tem autorização para 
ministrar todos os cursos 
online, daí é importante 
saber se o curso é autori-
zado.  

Há cursos que são mi-
nistrados por órgãos legiti-
mados, como os conselhos 
regionais, em convênio 
com instituições de edu-
cação superior. 

Vale lembrar que não 
precisam estar nas depen-
dências das instituições 
educacionais.

Divulgação / MCTIC

Apesar da maior oferta, a matrícula nos presenciais ainda lidera

Surdez na 
adolescência 
O grupo de estudos so-
bre “Adolescência e Sur-
dez” promove no próxi-
mo dia 26 (sábado) uma 
roda de conversa com 
A na Catarina Furtado 
Tobelem, part icipante 
da campanha “Surdos 
que Ouvem”.

C o or de n a ç ã o é  de 
Lucia Fontes Pessôa da 
PUC-Rio.

Na sala 654 L, Edifício 
Cardeal Leme, PUC-Rio, 
Gávea. Evento gratuito. 
Sujeito a lotação.

educação@ofluminense.com.br

com Suzana Fernandes

Depósitos correspondem a royalties do petróleo, ICMS e IPVA

Governo do Estado repassa 
R$ 106 mi para prefeituras

O Governo do Estado repas-
sou nesta semana R$ 106 mi-
lhões para os 92 municípios 
fluminenses. O depósito 
feito pela Secretaria de Fa-
zenda refere-se ao montante 
arrecadado no período de 23 
a 27 de setembro. Os valores 
correspondem à distribuição 
de parte da arrecadação de 
Royalties do petróleo e dos 
tributos ICMS e IPVA às 
administrações municipais.

O total depositado neste 
mês de outubro foi de R$ 
106 milhões. Desde o início 
deste ano, ao adicionar as 

cotas-parte e os repasses 
relacionados às transfe-
rências federais e à receita 
diretamente arrecadada pelo 
Estado, os municípios rece-
beram um total acumulado 
de R$ 8,88 bilhões.

Os  va l o re s  s e m a n a i s 
transferidos aos municípios 
fluminenses variam em fun-
ção dos prazos fixados na 
legislação vigente. Depen-
dendo do mês, pode haver 
até cinco datas de repasses. 
As variações destes depó-
sitos oscilam conforme o 
calendário mensal, os prazos 

de recolhimento tributário 
e o volume dos recursos ar-
recadados.  A agenda de re-
colhimento tributário pelos 
contribuintes está concen-
trada no dia 10 de cada mês.

IPM - Os repasses aos mu-
nicípios da arrecadação 
de Royalties do petróleo e 
dos tributos IPI e ICMS são 
liberados de acordo com os 
respectivos Índices de Par-
ticipação dos Municípios 
(IPM), apurados anualmen-
te para aplicação no exercí-
cio seguinte.

Um homem de 36 
anos foi preso na noi-
te de quinta, sob sus-
peita de roubar com 
faca no Ingá, Zona 
Sul de Niterói. Ele foi 
capturado e agredido 
por populares. 

Segundo a PM, a 
corporação foi acio-
nada por volta de 20h, 
após o suspeito ser 
capturado na Rua Dr. 
Paulo Alves, altura do 
número 144. Momen-
tos antes, ele teria 
roubado uma mulher.  
Ele foi reconhecido  
por duas vítimas na 
77ª DP (Icaraí), onde 
o caso foi registrado.

Suspeito é 
agredido

Ao todo, 22 municípios já foram beneficiados com obras nas estradas

DER assina mais cinco 
convênios de cooperação

Mais quatro municípios 
assinaram na última quinta-
feira convênios de coopera-
ção técnica com o DER-RJ: 
Mendes, Iguaba Grande, 
Paty do Alferes e Nilópolis. 
Na quarta-feira (2), foi a 
vez de a cidade de Japeri 
ser contemplada. Até o mo-
mento, são 22 prefeituras 
beneficiadas.

Os acordos preveem a 
delegação, para os governos 
municipais, de serviços que 
contribuam para a melhoria 
de estradas localizadas den-
tro dos limites das cidades 
parceiras. Em contraparti-
da, o órgão estadual ficará 
responsável por aprovar e 
fiscalizar os projetos, apre-
sentados pelos prefeitos, 
além de prestar assessoria 
técnica a todos.

“Tudo isso está aconte-
cendo devido à união de 
forças entre o Legislativo e 
Executivo. A melhoria nas 
estradas vai gerar impac-
tos positivos na geração 
de renda e emprego dos 
municípios. Dessa forma, 
conseguiremos melhorar a 
infraestrutura logística de 
todo o estado”. disse o pre-

sidente do DER-RJ, Uruan 
Cintra de Andrade, durante a 
cerimônia de assinatura dos 
convênios. 

A solenidade também 
teve a participação dos pre-
feitos das cidades parceiras, 
na sede do departamento, 
no centro do Rio.

As outras cidades con-
templadas até o momento 
são: Miguel Pereira, Tanguá, 
Nova Iguaçu, Trajano de Mo-
raes, São João de Meriti, Mes-
quita, Porto Real, Teresópolis, 
Santa Maria Madalena, Cor-
deiro, Sapucaia, Sumidouro, 
Magé, Mangaratiba, Itaguaí, 
Seropédica e Belford Roxo.

Preso por 
tentar 
estuprar 
em trilha
 Agentes da Delegacia de 
Atendimento à Mulher 
(Deam) de Niterói pren-
deram, nesta sexta-feira 
(4), um dos homens sus-
peitos de tentar estuprar 
mãe e filha numa trilha 
do Parque da Cidade, em 
São Francisco, na Zona 
Sul do município. O cri-
me ocorreu no dia 25 de 
agosto, quando as duas 
foram atacadas durante 
um passeio pelo local. 
De acordo com a polícia, 
o acusado, conhecido 
como Pezão, foi captura-
do em Inoã, em Maricá. 

Na época, mãe e a 
filha, que não são mora-
doras de Niterói, passa-
vam pela Trilha do Santo 
Inácio, localizada no par-
que, quando foram ata-
cadas por dois homens 
armados. Um deles ficou 
vigiando a região para 
permitir que seu com-
parsa obrigasse uma das 
mulheres a tirar a roupa.

No entanto, duran-
t e  a  a ç ã o,  o s  c r i m i -
nosos se assustaram 
com a aproximação de 
guardas e as vítimas 
conseguiram correr.

Bairro da Zona Sul é o décimo quarto a receber o programa do governo 

Rio: Operação Segurança 
Presente chega a Botafogo
A Operação Segurança Presen-
te foi instalada, na sexta-feira 
(4), em Botafogo, na Zona Sul 
do Rio de Janeiro, décimo quar-
to local a receber o programa. 
Com uma base na Praça Nelson 
Mandela, ao lado da Unidade 
de Pronto Atendimento (UPA), 
o Botafogo Presente conta com 
58 agentes fixos, entre poli-
ciais militares e agentes civis 
egressos das Forças Armadas, 
além de assistentes sociais. 
O governador Wilson Witzel 
compareceu ao lançamento 
do programa, que também vai 
oferecer 27 vagas por dia para 
PMs que queiram trabalhar 
nas folgas.

“Estamos dando segurança 
ao nosso povo. Andando aqui 
por Botafogo, vejo as pessoas 
nos bares e restaurantes. Va-
mos trabalhar para estender o 
Segurança Presente para 1h da 
manhã”, afirmou o governador, 
destacando a importância de 
intensificar o patrulhamento 
em um bairro conhecido pelas 
opções de lazer noturnas.

Segundo o secretário de 
Governo e Relações Institu-
cionais, Cleiton Rodrigues, a 
inauguração desta sexta-feira 
fecha um importante cinturão 
de segurança na cidade do Rio 
de Janeiro.

“Fechamos agora o pri-
meiro cinturão de segurança 
que vai da Lapa até o Leblon e 

Gávea, passando por Ipanema, 
Copacabana, Botafogo, Laran-
jeiras e Aterro do Flamengo. 
Esses agentes estão cumprindo 
a tarefa de defender a popula-
ção”, disse.

A Operação Segurança Pre-
sente é um programa de pa-
trulhamento complementar 
ao policiamento feito pelos 
batalhões. Atualmente, está 
presente em 12 bairros e dois 
municípios: Botafogo, Lapa, 
Centro, Aterro do Flamengo, 
Lagoa, Ipanema, Leblon, Tiju-
ca, Méier, Laranjeiras, Bangu, 

Copacabana, Nova Iguaçu e 
Niterói, estes dois últimos por 
convênio com as respectivas 
prefeituras. A equipe é integra-
da por policiais militares, agen-
tes civis (egressos das Forças 
Armadas) e assistentes sociais.

Balanço - Até o dia 2 de ou-
tubro, a Operação Segurança 
Presente já havia prendido 
em flagrante 14.107 pessoas e 
cumprido 3.730 mandados de 
prisão. O programa também 
realizou mais de 130 mil ações 
sociais.

Divulgação/Palácio Guanabara

Governador Wilson Witzel participou da implantação do programa no bairro

Mestrado 
profissional
Vão até terça (8) as ins-
crições para a quinta 
turma do Mestrado Pro-
f iss ional  em Práticas 
d e  E d u c a ç ã o  B á s i c a 
(MPPEB) do Colégio Pe-
dro II. A prova escrita 
(de caráter classificató-
rio e eliminatório) será 
realizada no dia 31 de 
outubro. 

Os aprovados seguem 
para a etapa de entrevistas, 
entre os dias 9 e 19 de ou-
tubro. Inscrições pelo site: 
www.cp2.g12.br.

Divulgação/Palácio Guanabara

Convênios com quatro municípios foram assinados nesta quinta-feira

Acordos preveem 
a delegação 
dos serviços 
nas estradas 
às cidades 
conveniadas

Costa Barros: 
confronto entre 

quadrilhas
O confronto entre quadrilhas 
rivais na quinta-feira (3) pelo 
controle da comunidade da Pe-
dreira, em Costa Barros, na Zona 
Norte do Rio de Janeiro, deixou 
pelo menos três mortos e seis fe-
ridos. A informação foi divulgada 
pelo delegado Rodrigo Barros, da 
Delegacia da Pavuna (39ª DP).

Os dois grupos criminosos 
disputam os pontos de venda 
de drogas da comunidade e no 
fim da tarde de ontem houve um 
confronto entre as quadrilhas. 
Ônibus foram incendiados e 
a circulação de trens do ramal 
Belford Roxo, da Supervia, foi 
interrompida.

As escolas municipais da 
região não  funcionaram nesta 
sexta, de acordo com a Secre-
taria Municipal de Educação, 
devido à sensação de insegu-
rança no local.

A PM fez um cerco na área, 
com homens do Batalhão de 
Operações Especiais (Bope), 
que também fazem incursões 
nas comunidades. A Polícia 
Civil também participa das 
ações hoje com delegacias 
distritais e unidades especiali-
zadas, como a Coordenadoria 
de Recursos Especiais (Core).



Cidades 5Sábado, 5/10/2019 ofluminense.com.br

Policial teria atirado em homem devido a cobrança por dívida de avaria

Discussão de trânsito 
acaba em assassinato

Um policial civil está foragido 
por ter assassinado um homem 
na noite de quinta-feira (3), 
no bairro do Paraíso, em São 
Gonçalo. A vítima, identificada 
como Rogério Cardoso Marins, 
de 47 anos, foi socorrida pelo 
Corpo de Bombeiros, mas 
acabou morrendo no Hospital 
Estadual Alberto Torres (Heat), 
que fica no Colubandê.

Segundo investigações, 
o crime ocorreu após uma 
discussão de trânsito na Rua 
Doutor Ibérico. A ex-mulher 
do policial estava saindo de 
carro da garagem na manhã 

de terça-feira (1º), quando 
derrubou a moto de Rogério, 
que estava estacionada. Com 
a queda, a moto acabou tendo 
o retrovisor quebrado.

A ex do policial foi embora, 
permanecendo no local so-
mente a ex-sogra do agente. A 
mulher de Rogério a indagou 
sobre a situação, exigindo que 
o conserto do retrovisor, esti-
mado em R$ 140, fosse pago.

O policial civil, que traba-
lha na 73ª DP (Neves), soube 
da cobrança e se irritou com a 
situação. Ele foi até a casa de 
Rogério, por volta de 19h30 de 
quinta-feira, chamou por ele 
no portão, e quando a vítima 
atendeu, atirou, sem que 

houvesse diálogo. O policial 
fugiu após cometer o crime, 
e encontra-se foragido.

De acordo com relatos de 
testemunhas à Polícia Mili-
tar, que foi acionada após o 
crime, o agente fugiu em um 
Fiat Siena vermelho.

O caso está sendo investi-
gado pela Delegacia de Homi-
cídios (DH) de Niterói, que já 
solicitou mandado de prisão 
temporária contra o agen-
te. Até o fechamento desta 
edição, o corpo de Rogério 
não havia sido liberado  pelo 
Instituto Médico Legal (IML), 
que fica em Tribobó, também 
em São Gonçalo, para sepul-
tamento.

Vitor d’Ávila
vitor.davila@ofluminense.com.br

Marcelo Feitosa

Crime, que teria sido motivado por discussão no trânsito, ocorreu na Rua Doutor Ibérico, no bairro Paraíso

Mulher é 
presa por 
assaltar 
com faca
Uma mulher foi detida 
após invadir uma residên-
cia, portando uma faca, 
na manhã desta sexta-fei-
ra (4), na Rua Tupiniquins, 
em São Francisco, Zona 
Sul de Niterói.

Câmeras de segurança 
registraram o momento 
em que a mulher passa 
pela rua, já com uma faca 
na mão, e rende a mora-
dora quando ela entrava 
em casa. De acordo com a 
vítima, a mulher a amea-
çava, dizendo que tinha 
problemas mentais, e pe-
dia seu relógio e celular.

Policiais militares do 
Programa Niterói Presente 
realizavam patrulhamen-
to próximo ao local, e ao 
perceberem a ação, pren-
deram a mulher. Ela foi 
encaminhada para a 79ª 
DP (Charitas).(Isabelle 
Villas Boas.

Defensoria buscará 
reparação por morte
A Defensoria Pública do 
Estado do Rio de Janeiro 
(DPRJ) informou nesta sex-
ta-feira (4) que vai repre-
sentar, extrajudicialmente 
e judicialmente, os pais da 
menina Ágatha Felix, que 
morreu após ser atingida 
por um tiro no último dia 
20, no Complexo do Ale-
mão. O órgão afirma que 
buscará a “reparação moral 
e material devida aos fami-
liares da menina”.

Vanessa Sales Félix e 
Adegilson Lima, pais de 
Ágatha, foram recebidos na 
quinta (3) pelo Núcleo de 
Defesa dos Direitos Hu-
manos (Nudedh) da DPRJ, 
após encaminhamento 
da Comissão de Direitos 
Humanos da seccional flu-
minense da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB).

Ágatha Félix, de 8 anos, 
foi baleada quando estava 
em uma Kombi com a mãe, 
na comunidade da Fazen-
dinha. A Polícia Militar diz 
que houve confronto entre 
policiais e traficantes. Já 
os familiares de Ágatha 
e o motorista da Kombi 
afirmam que não houve 
tiroteio.

A menina chegou a ser 
socorrida e levada para 
uma Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) no Ale-
mão, e depois transferida 
para o Hospital Getúlio Var-
gas, onde foi operada du-

rante cinco horas. Ágatha 
não resistiu aos ferimentos 
e morreu no dia 21.

O caso está sendo inves-
tigado pela Delegacia de 
Homicídios da Capital, da 
Polícia Civil, que realizou 
uma reconstituição do caso 
na última terça-feira. Ape-
nas três policiais militares, 
dos 11 convidados a parti-
cipar, colaboraram.

Denúncia – O governador 
Wilson Witzel disse nesta 
quinta que será apurada 
“com rigor” uma denúncia 
de que PMs teriam entrado 
no Hospital Getúlio Vargas 
para tentar obter a bala que 
atingiu a menina e causou 
sua morte.

Em nota, a Polícia Mili-
tar informou que a conduta 
dos PMs “em relação ao 
triste episódio” é objeto de 
apuração de Inquérito Po-
licial Militar. A PM afirma 
ainda que “a presença de 
policiais militares em uni-
dades de saúde checando 
e colhendo informações 
sobre a entrada de vítimas 
de disparos de arma de 
fogo faz parte das rotinas 
de atuação das equipes 
durante o serviço”.

Já a Polícia Civil infor-
mou que ainda “não há 
nada nos autos” do inqué-
rito sobre suposta tenta-
tiva de ocultamento de 
provas.

Divulgação

A menina Ágatha foi atingida por um único fragmento de bala no Alemão

Homem de 50 anos é 
vítima de bala perdida
Um homem de cerca de 50 
anos de idade morreu no 
começo da tarde desta sex-
ta-feira (4), em meio a um 
confronto entre policiais 
e criminosos na Comuni-
dade do Santo Cristo, no 
Fonseca, Zona Norte de 
Niterói. A vítima chegou a 
ser socorrida ao Hospital 
Estadual Azevedo Lima 
(Heal), mas não resistiu aos 
ferimentos.

Até o fechamento desta 
edição, ainda não havia 
identificação da vítima. O 
corpo foi levado para o Ins-
tituto Médico Legal (IML) do 
Barreto, também em Niterói. 
O caso será investigado pela 

Delegacia de Homicídios 
(DH) de Niterói.

Durante a ação, coorde-
nada pelo 12° BPM (Nite-
rói), houve confronto e dois 
suspeitos de tráfico acaba-
ram baleados. Eles também 
foram socorridos ao Heal e 
não haviam sido divulgadas 
informações sobre o estado 
de saúde de ambos.

Com eles, foram apreen-
didos um fuzil, calibre 5.56, 
drogas a serem contabiliza-
das e um radiotransmissor. 
De acordo com a PM, a ação 
teve como objetivo coibir o 
tráfico de drogas e reduzir os 
índices de criminalidade na 
região. (Vitor d’Ávila).

Policiais civis fizeram uma 
abordagem no interior 
de uma agência bancária 
no Centro de Niterói e 
prenderam em flagrante 
um homem pelo crime de 
estelionato, na tarde desta 
sexta-feira (4).

De acordo com as inves-

tigações, o homem estava 
tentando abrir uma conta-
corrente e fazer emprésti-
mo consignado com vários 
documentos falsos, quando 
foi abordado e preso por 
agentes da 76ª DP (Centro). 
O acusado se encontra à 
disposição da Justiça.

Preso por estelionato em banco

Reprodução do Facebook

Crime aconteceu na Rua Tupini-
quins, em São Francisco, Niterói
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Eleição: limite de gastos na 
campanha é estabelecido
O presidente Jair Bolsonaro 
sancionou a Lei 13.878 de 
2019, que estabelece os limi-
tes de gastos de campanha 
para as eleições municipais. 
A lei foi publicada em edição 
extra do Diário Oficial da 
União desta quinta-feira (3).

Por se tratar de alteração 
na legislação eleitoral, a lei 
precisava ser sancionada 
um ano antes do pleito do 
ano que vem, marcado para 
o dia 4 de outubro, para que 
as regras possam valer.

Na última quarta-feira 
(2), o Senado aprovou o 
projeto de lei que define o 
teto de gastos de campanha 
para as eleições de prefeitos 
e vereadores de 2020. O texto 
prevê que o valor seja o mes-
mo do pleito de 2016, corri-
gido pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA).

A lei também determina 
que nos municípios onde 
houver segundo turno na 

eleição para prefeito, o limite 
de gastos de cada candidato 
será de 40% do estabelecido 

para o primeiro turno da 
disputa.

O texto também autoriza 
o candidato a usar recursos 
próprios em sua campanha 
até o total de 10% dos limi-
tes previstos para gastos de 
campanha no cargo em que 
concorrer.

Caberá ao Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) di-
vulgar a tabela de tetos por 
município e cargo antes do 
pleito, assim como ocorreu 
nas eleições de 2016.

Lei 13.878 foi publicada em edição extra do Diário Oficial da União
Divulgação

 Candidatos a prefeito e vereador nas próximas eleições já terão que se adequar

Afirmação foi feita pelo presidente na saída do Palácio da Alvorada

Bolsonaro: Justiça não deve 
validar mensagens ilegais
 O presidente Jair Bolsonaro 
disse ontem que as mensa-
gens e gravações que vêm 
sendo divulgadas pelo The 
Intercept Brasil, trocadas en-
tre autoridades do Ministério 
Público e do Judiciário por 
meio do aplicativo Telegram, 
não devem ter validade. Para 
o presidente, as mensagens 
foram obtidas de forma ilegal 
e, por isso, não podem ser 
incluídas em processos pela 
Justiça. As mensagens citadas 
pelo presidente vêm sendo 
divulgadas pelo The Intercept 
Brasil em parceria com outros 
veículos de imprensa.

“O que é criminoso é cri-
minoso. Respeita a lei. Igual 
a quebra de sigilo. Se seguiu 
a lei, tudo bem. Não seguiu, 
está errado”, disse Bolsonaro 
nesta manhã ao deixar o Pa-
lácio do Alvorada.

A afirmação foi feita dois 
dias após conteúdos das ma-
térias terem sido lidos pelo 
ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Gilmar 
Mendes, durante seu voto 
sobre a ordem das alegações 
finais, no julgamento do ha-
beas corpus do ex-gerente da 
Petrobras Márcio de Almeida 
Ferreira.

O ex-gerente da estatal foi 
condenado, na Lava Jato, a 10 
anos de prisão por corrupção 
e lavagem de dinheiro. 

Terras - Perguntado sobre 
quando o governo apresen-
tará o projeto que l ibera 
atividades econômicas em 
terras indígenas, Bolsona-
ro disse que a questão está 

sendo discutida no âmbito 
do Ministério de Minas e 
Energia, mas que deverá ser 
finalizada “em mais alguns 
dias”.

Disse também que a indi-

cação de seu filho Eduardo 
Bolsonaro para a embaixada 
brasileira nos Estados Uni-
dos ainda faz parte de seus 
planos, e que ela será feita 
“na hora certa”.

Antonio Cruz/ Agência Brasil

Presidente se posicionou sobre o tema dois dias após conteúdo ter sido lido pelo ministro do STF Gilmar Mendes na corte

Suspeita de fraude 
suspende licitações

O ministro da Controladoria-Geral da União (CGU), Wagner 
Rosário, disse na sexta (4) que entre dezembro de 2018 e 
agosto deste ano foram suspensas licitações para compras 
públicas com um valor total de R$ 812 milhões, por suspeita 
de fraude. Segundo o ministro, os indícios foram identifica-
dos a partir de problemas ocorridos em contratos anteriores.

“Nós pegamos casos de corrupção confirmados e fomos 
estudar os editais de licitação. Verificamos que esses editais 
possuíam características comuns”, disse Rosário, ao dar 
palestra numa universidade.

Valter Campanato/Agência Brasil

O ministro da Controladoria-Geral da União (CGU), Wagner Rosário,

Triagem 
de textos
Esses pontos foram usados 
para elaborar um programa 
que faz uma triagem nos 
textos das concorrências 
públicas. “A turma de TI 
[tecnologia da informação] 
desenvolveu um algoritmo 
que identifica esses casos. 
Diariamente,250 licitações 
de pregão eletrônico vão 
para o sistema de compras 
do governo federal”, expli-
cou o ministro.

Cinco mil 
páginas por dia
“São em torno de 5 mil 
páginas de edital de lici-
tação por dia e o algorit-
mo tentando identificar 
aqueles problemas que, 
quando presentes em edi-
tais anteriores, ocasiona-
ram fraude. A partir dessa 
análise nós levantamos 
os editais que apresen-
tam risco de ocorrência 
de fraude”, acrescentou o 
ministro.

Documentos 
apostilados
Mais de 1,2 milhão de 
documentos foram apos-
tilados em 2019 pelos car-
tórios. O apostilamento 
certifica, perante auto-
ridades de países signa-
tários da Convenção da 
Haia, a autenticidade de 
documentos públicos. Em 
todo o ano de 2018, foram 
1,8 milhão de documentos 
apostilados.

Rio é o 3º em 
maior número
Sede de todas as embaixa-
das e consulados, além da 
capital, o Distrito Federal 
lidera como o estado onde 
são realizadas mais aposti-
las, cerca de 29,1 mil docu-
mentos. Em segundo lugar 
está o estado de São Paulo, 
com 25,8 mil documentos. 
Em terceiro vem o estado 
do Rio de Janeiro, com 17,7 
mil registros.

Formada por alunos da 
rede pública municipal 
de Ensino do Rio de 
Janeiro, a Orquestra 
Verde, uma das forma-
ções musicais do Pro-
grama Orquestra nas 
Escolas, se apresenta 
neste sábado (5), às 
14h, no Museu da Jus-
tiça. O grupo une mú-
sica e sustentabilidade, 
através de instrumen-
tos produ zidos com 
material reciclado. No 
repertório, músicas de 
grandes compositores 
nacionais e interna-

cionais, como Michael 
Jackson, Milton Nas-
cimento e Vinícius de 
Moraes. 

O pão será a estrela do 
Festival Pão e Sabores, 
que será realizado na 
Praça do Suspiro, em 
Nova Friburgo, nos dias 
11, 12 e 13. O evento 
reunirá nomes da gas-
tronomia mundial para 
uma série de palestras 
e of icinas gratuitas, 
a lém de concursos e 
feira com produtores 
artesanais. 

CURTAS

União participa de 637 empresas
A União tem 637 participações entre empresas controladas 
diretamente, suas subsidiárias, coligadas e simples partici-
pação. O número foi anunciado pelo secretário especial de 
Desestatização, Desinvestimento e Mercados do Ministério 
da Economia, Salim Mattar. Segundo os dados apresenta-
dos, a União detém o controle direto de 46 empresas; de 
159 subsidiárias; de 233 empresas coligadas, aquelas em 
que as companhias de controle direto da União ou suas 
subsidiárias exercem influência significativa, mas sem ter 
o controle; e de 199 empresas com simples participação.

Divulgação/Ministério da Economia

O secretário especial de Desestatização da Economia, Salim Mattar

O texto prevê 
que o valor seja 
o mesmo do 
pleito de 2016, 
corrigido pelo 
IPCA

Provas do Enem já estão a 
caminho dos locais de aplicação
A um mês do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), o 
Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep) 
deu início a distribuição das 
provas para os locais de apli-
cação distribuídos em todo o 
país. Nessa quinta-feira, 3 de 
outubro, 408 mil impressões 
saíram do 4º Batalhão de In-
fantaria Leve do Exército, em 
Osasco (SP), com a escolta da 
Polícia Militar, em direção 
a municípios da Bahia e do 
Pará. Para o exame deste ano, 
são 10,2 milhões de provas 
impressas.

“O Enem envolve o país 
inteiro, é um projeto nacio-
nal. São milhares de parti-

cipantes que contam com 
a gente, que esperam uma 
boa prova, um bom ambiente 
para aplicarmos essas provas 
com segurança”, disse o pre-
sidente do Inep, Alexandre 
Lopes. O Enem 2019 tem 5,1 
milhões de inscritos.

O diretor de Gestão e Pla-
nejamento do Inep, Murillo 

Gameiro disse que a logística 
do Enem é “uma verdadeira 
operação de guerra”. “Sem 
a participação de todos os 
parceiros não seria possível. 
Estamos trabalhando para 
que o sucesso seja antes, na 
entrega das provas, até o 
final, quando realizamos a 
divulgação dos resultados”, 
completou. 

Enem 2019 - Este a no, o 
exame ocorre em 3 e 10 de 
novembro. São 10.133 lo-
cais de aplicação em 1.727 
municípios. O Enem avalia 
o desempen ho do est u-
dante e viabiliza o acesso 
à educação superior, por 
meio do Sistema de Seleção 

Unificada (Sisu), Programa 
Universidade para Todos 
(ProUni) e instituições por-
tuguesas. O exame também 
possibilita o financiamento 
e apoio estudantil, por meio 
do Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies).

Para o dia da prova, é ne-
cessário levar caneta esfe-
rográfica de tinta preta, fa-
bricada com material trans-
parente, a única permitida. 
O Inep recomenda também 
que o participante imprima 
o Cartão de Confirmação 
da Inscrição e a Declaração 
de Comparecimento (caso 
precise de comprovante) e 
leve os dois para a sala do 
exame.

Inep inicia logística de distribuição de 10,2 milhões de provas no país

Neste ano, o 
exame acontece 
nos dias 3 e 10 de 
novembro. São 
10.133 locais 
de aplicação



Cultura 7Sábado, 5/10/2019 ofluminense.com.br

Festa alemã
A Nostra Casa Della Birra, fábrica da cer-
vejaria Noi, em Itaipu, abrirá suas por-
tas para a primeira edição da Oktoberfest 
Noi, inspirada na festa alemã. O evento 
acontece dia 12, das 11h às 22h. A deco-
ração da festa será assinada por João Ca-
lheiros. O evento conta com cardápio es-
pecial, e 14 tipos de chope disponíveis. Os 
convites estão à venda no site e nos res-
taurantes da rede Noi.

A advogada Sylvia Faillace e a ex-modelo e atriz Mila Moreira durante o coquetel em benefício da Fundação Laço Rosa, 

que aconteceu na quarta-feira, na piscina do Hotel Fairmont, em Copacabana. Na ocasião foi inaugurada a iluminação em 

cor-de-rosa do Cristo Redentor, abrindo as comemorações oficiais da cidade para o Outubro Rosa. O evento já se tornou uma 

tradição no calendário carioca e nas iniciativas em prol da prevenção ao câncer de mama. 

Divulgação

Cervejas exclusivas

Chopp e culinária

As novidades entre os chopes são dois ti-
pos desenvolvidos, no Noi Lab, em parce-
ria com cervejarias artesanais de Niterói, 
onde desenvolveram dois estilos tradicio-
nais alemães, a Rauchbier feita com Dead 
Dog que tem caráter defumado e combi-
na com carnes em geral, e a Bock, original 
do norte da Alemanha, é escura e malta-
da com leve toque adocicado, feita com 
W*Kattz.

O business do festival 
Um time de peso participou do Rock in Rio Academy, 
onde puderam entender um pouco sobre como o 
evento acontece. Estiveram por lá o fotógrafo e in-
fluencer digital Raul Aragão, os produtores de even-
to Eduardo Brasil e Caio Dinsmore, o profissional de 
marketing Pedro Pirim, e a especialista em desenvol-
vimento pessoal Valentina Seabra, entre outros.

Universidades

OAB americana

Azeite de quê?

Master of Laws
Mais de 40 universidades americanas buscam 
brasileiros para conceder bolsas integrais ou 
parciais para mestrado em direito no país. No 
dia 16, acontece a terceira edição do Educa-
tionUSA LL.M. Tour. O EducationUSA é órgão 
oficial do governo americano para estudos nos 
Estados Unidos e o “Master of laws” é um di-
ploma com reconhecimento internacional.

No evento, gratuito, representantes de uni-
versidades estarão presentes. O objetivo do 
evento é permitir aos interessados conhece-
rem  o processo de admissão. Entre as uni-
versidades participantes estão University of 
Notre Dame, Ohio State University, George 
Washington University e University of Cali-
fornia, em Los Angeles (UCLA). 

Além disso, o diploma dá direito à realiza-
ção do American Bar Association, a OAB 
americana. E ainda tem a possibilidade de, 
durante o curso, conseguir oportunidades 
de trabalho no campus.

Para os amantes do bom azeite de oliva, foi di-
vulgada essa semana, pelo Ministério da Agri-
cultura, Pesca e Abastecimento, a suspensão 
da comercialização de 33 marcas de azeite de 
oliva, fraudados, que apresentavam a mistura 
do óleo de soja com substâncias desconheci-
das. Para saber a lista completa bastar entrar 
no site do órgão www.agricultura.gov.br.

Quem também faz sua edição da festa 
alemã é o Polo do Jardim Icaraí, que traz 
a Oktoberfest Gourmet, para a Rua Lean-
dro Mota, nos próximos dias 19 e 20, das 
11h às 14h, com o melhor da culinária 
alemã, cervejas artesanais e músicas típi-
cas da tradicional festa.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Quem festeja nova idade, neste sábado, é o se-
cretário de Urbanismo de Niterói, Renato Barandier. 

 A Hoje, é a vez também do presidente da Associação 
de Procuradores do Município de Niterói, Francisco 
Miguel Soares, aniversariar. Parabéns!

Companhia de Ballet da Cidade de Niterói reestreia adaptação contemporânea de Shakespeare

Infantil gratuito no Popular

A Companhia de Ballet da 
Cidade de Niterói (CBCN) 
apresenta, neste sábado (5), 
às 16h, o espetáculo “Sonho 
de uma Noite de Verão”, no 
Teatro Popular Oscar Nieme-
yer, com entrada gratuita. A 
versão contemporânea da 
obra William Shakespeare 
é produzido especialmente 
para jovens e crianças.

Pela primeira vez no Popu-
lar, esta também é a primeira 
montagem da CBCN voltada 
ao público infantojuvenil. O 
trabalho une dança e literatura 
e tem a coreografia assinada 
pelo bailarino Alex Sander dos 

Santos, que vive há mais de 15 
anos em Paris, e é especialista 
em balé para crianças.

No palco, 16 bailarinos, ves-
tidos com figurinos feitos de 
canetas, borrachas, lápis, entre 
outros materiais, que lembram 
o universo infantil. A história 
começa com um aluno, que 
ao adormecer em sala de aula, 
sonha estar no livro de Sha-
kespeare, interagindo com os 
personagens de “Sonho de uma 
noite de verão”, levando, inclu-
sive, seus colegas  e a professora 
da vida real para a fantasia.

 
O Teatro Popular Oscar Niemeyer, fica 
na Av. Jornalista Rogério Coelho Neto, no 
Caminho Niemeyer, Centro, Niterói. Sábado, 
às 16h. Entrada franca.

Ulisses Dávila
ulisses.davila@ofluminense.com.br

Divulgação

 No palco, versão contemporânea de William Shakespeare para jovens e crianças

Cantor, ator e músico Marcelo Nogueira interpreta o ícone da música romântica

Vida e obra de Agnaldo Rayol 
em cartaz no Teatro da UFF

O musical “Agnaldo Rayol - 
A Alma do Brasil” segue em 
cartaz no Teatro da UFF, em 
Icaraí, com sessões às sextas, 
sábados e domingos, às 19h.

O espetáculo mostra a tra-
jetória do artista na vida, nos 
palcos, e ao redor do Brasil.

Grandes  sucessos  da 
carreira do cantor, como 
“Fascinação”, “Se todos fos-
sem iguais a você” e “Mia 
Gioconda”, que marcaram 
várias gerações, serão apre-
sentados junto com um vi-
sual e musical de uma época 
que retrata e homenageia o 
artista.

Na companhia de um trio 
de baixo, bateria e piano, 
Marcelo Nogueira, que é um 
cantor, ator e músico carioca, 
interpreta Agnaldo Rayol, em 
formato de monólogo.

O musical é sucesso de pú-
blico e crítica, e além de car-
regar 12 indicações a prêmios, 
permitiu a Marcelo indicações 
a Melhor Ator de Musical.

O Teatro da UFF fica na Rua Miguel de 
Frias, 9, em Icaraí, Niterói. Até 13 de 
outubro, às sextas, sábados e domingos, 
19h. Preço: R$ 50 (inteira). Classificação: 
livre. Telefone: 3674-7512. 

Eduardo Alonso / Divulgação

Marcelo Nogueira interpreta Agnaldo Rayol no musical “A Alma do Brasil”

Angela Ro 
Ro retorna 
ao palco 
do Rival
A cantora Angela Ro Ro 
reencontra os fãs cariocas 
neste sábado (5). A artista, 
uma das mais consagradas 
da MPB, retorna ao palco 
do Teatro Rival Petrobras 
com seu show, o elogiado 
“Angela Ro Ro – 40 anos de 
amor à música”.

Dona de um canto raro 
e emocionante que ar-
rebatou fãs por todo o 
País durante os últimos 
tempos, o espetáculo de 
Angela é uma celebração 
da trajetória de quatro 
décadas de uma extraor-
dinária cantora, pianista e 
compositora carioca.

Como autora e com-
positora, a artista desen-
volveu uma obra de peso 
que se constitui de vários 
clássicos da MPB. 

O Teatro Rival Petrobras fica na Rua 
Álvaro Alvim, 33, subsolo, Cinelândia, 
Rio. Às 19h30. R$70 (inteira). Telefone: 
2240-4469.

Sítio do Picapau: da 
TV para os palcos
Estreia neste sábado (5) a 
peça infantil “Sítio do Pi-
caPau Amarelo”, no Teatro 
Abel, em Icaraí, às 17h.

A peça celebra os 40 anos 
desde a mais famosa exibição 
da série na TV e traz todos os 
personagens mais que conhe-
cidos por todos, prometendo 
divertir e encantar o público.

A adaptação da obra de 
Monteiro Lobato para o 
palco é por Ricardo Silva, 
que também está com a 
cenografia e direção geral 
da peça. Os personagens se 
apresentam acompanhados 
por uma banda ao vivo.

“O Sítio do Picapau Ama-
relo” foi escrito entre 1920 e 
1947 e se tornou um clássico.

A Cia. Teatral Sassarican-
do busca valorizar a cultura 
brasileira, seus autores e 
suas obras, resgatar a leitura 
e o contato com o livro físico 
e estimular o contato das 

crianças com brincadeiras 
que fizeram parte, durante 
anos, da infância de muitos.

O Teatro Abel fica na Rua Mário Alves, 2, 
em Icaraí, Niterói. De 5 a 27 de outubro, 
aos sábados e domingos, 17h. Preço: 
R$ 60 ( inteira). Classificação: livre. 
Telefone: 2195-9800.

Divulgação

Espetáculo comemora 40 anos da 

adaptação da obra para televisão

Atividades 
neste sábado

A loja Mini Belle, na Região 
Oceânica, antecipa a come-
moração pelo Dia das Crian-
ças oferecendo atividades 
neste sábado. De 10h às 17h, 
a garotada poderá se divertir 
com pintura corporal, apre-
sentação do mágico e ventrí-
loquo Júnior, desfile de modas 
e ensaio fotográfico com looks 
da coleção primavera-verão 
da loja, que inclui as marcas 
a Fábula, Bento e Milon, entre 
outras. Como lanche, serão 
servidos mini sanduíches e 
brigadeiros. Estrada Francisco 
da Cruz Nunes, 580, loja 2.

Um dos nomes mais 
respeitados da música 
sertaneja se apresenta 
em Niterói neste sá-
bado (5). Almir Sater 
promete uma noite 
inesquecível na Arena 
Cantareira 

No show, o artista 
canta e também acom-
panha sua banda to-
cando uma viola de dez 
cordas. 

A Arena Cantareira 
fica na Rua Alexandre 
Moura, em São Domin-
gos. Às 20h. A partir de 
R$ 70 (inteira). Telefo-
ne: 3628-4942.

Almir Sater 
na Cantareira
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PRÓXIMOS JOGOS
Fluminense
Dom 06/10 - Maracanã

Goiás
Qua 09/10 - Nilton Santos

Palmeiras
Sáb 12/10 - Arena

Chapecoense
Dom 06/10 - Arena Chapecó 

Atlético-MG
Qui 10/10 - Maracanã

Athletico Paranaense
Dom 13/10 - Arena

Cruzeiro
Qua 09/10 - Mineirão

Bahia
Sáb 12/10 - Maracanã

Athletico
Qua 17/10 - Maracanã

Santos
Sáb 05/10 - Vasco

Avaí
Qui 10/10 - Ressacada

Fortaleza
Dom 13/10 - São Januário

Série C do 
Carioca 
começa neste 
fim de semana
O Campeonato Carioca da 
Série C - 2019, começa neste 
domingo (6), e conta com 15 
clubes divididos em três gru-
pos, entre eles o Itaperuna, 
Heliópolis, Paraíba do Sul e 
Arturzinho, que não partici-
param da competição do ano 
anterior. Com cinco times em 
cada grupo, os dois primeiros 
colocados de cada chave e o 
terceiro melhor, avançam para 
a fase seguinte. 

Já no primeiro dia de com-
petição, o Atlético Carioca, 
equipe de São Gonçalo que 
contratou o uruguaio Acosta, 
de 42 anos, tem seu primeiro 
duelo confirmado contra o 
Teresópolis, às 15h, no Antô-
nio Savatonne, em Teresópo-
lis. Essa não será a primeira 
aventura de Acosta no Rio de 
Janeiro. Em 2013 o uruguaio 
esteve no Resende, mas não 
balançou as redes, apesar de 
ter disputado 11 jogos com a 
camisa do Gigante do Vale. 

No mesmo horário, o Bú-
zios recebe o Resende, no 
Correão. Além de outras nove 
equipes que se enfretam na 
sequência.

Para fechar a primeira 
rodada na segunda-feira (7), 
o São Cristovão vai até o Joa-
quim Flores, em Nilópolis, 
para jogar contra o Ceres, às 
10h. (Nathália Lugão).

Arrascaeta passou por procedimento na manhã desta sexta e inicia fisioterapia hoje

Cirurgia bem-sucedida 
Na manhã des-
ta sexta-feira, 
Giorgian De Ar-
rascaeta passou 
por uma artros-
copia no joelho 

esquerdo, e de acordo com 
Márcio Tannure, médico do 
Flamengo, a cirurgia foi bem 
sucedida.

O meio-campista deve 
receber alta ainda nesta sex-
ta-feira, e no sábado, já inicia 
a fisioterapia. A reapresen-
tação do uruguaio no Ninho 
do Urubu está marcada para 
segunda-feira.

“O atleta Arrascaeta ter-
m i nou agora o proced i-
mento cirúrgico para fazer 
o repa ro do menisco do 
joelho esquerdo e do liga-
mento colateral medial. A 
cirurgia foi realizada com 
êxito, dentro do esperado, e 
o atleta terá alta hoje à noite 
(sexta-feira). A part ir de 
amanhã já inicia processo 
de f isioterapia acompa-
nhado pelos fisioterapeu-
tas do Clube de Regatas 
do Flamengo. A partir de 
segunda-feira se apresenta 
no Ninho do Urubu para dar 
seguimento a esse processo 
de f isioterapia junto aos 
fisioterapeutas do clube”, 
disse Márcio Tannure.

O técnico do Flamengo, 
Jorge Jesus, vinha conse-
guindo repetir a escalação 
de maneira constante. Po-
rém, desde o jogo da última 
quarta-feira, empate por 1 a 
1 com o Grêmio pela rodada 
de ida das semifinais da Copa 
Libertadores, no Rio Grande 
do Sul, passou a ser assom-
brado pelo “fantasma das le-
sões”, tão comum esta época 
do ano no futebol brasileiro, 
devido ao excesso de jogos.

Além de Arrascaeta, o 
lateral-esquerdo Filipe Luís 
sofreu uma entorse no li-
gamento colateral lateral 
do joelho esquerdo, e não 
tem previsão de retorno aos 
gramado.

Os dois estão fora do due-
lo contra a Chapecoense 
neste domingo, às 11h(de 
Brasília), na Arena Condá, 
em Chapecó (SC), pela 23ª 
rodada do Campeonato Bra-
sileiro. O Rubro-Negro lidera 
com 49 pontos, mas é cer-
cado de perto pelo segundo 
colocado Palmeiras, que tem 
três pontos a menos. 

Para este jogo o atacante 
Gabigol também fica de fora 
para cumprir suspensão por 
acúmulo de cartões amare-
los. A lista de desfalques deve 
ser completada pelo meia 

Gerson, também por lesão. 
O treinador também poderá 
poupar outros jogadores 
para não correr riscos, no 
entanto, o objetivo do clube 
é aproveitar quem estiver em 
melhores condições de jogo.

“Sabemos que vamos ter 
que conviver com proble-
mas, mas isso não t ira o 
meu entusiasmo de brigar 
pelas duas competições que 
temos”, disse Jorge Jesus.

O elenco do Flamengo 
treinou nesta sexta-feira 
no CT do Internacional, em 
Porto Alegre. Toda a equipe 
e o técnico Jorge Jesus foram 
recebidos pelo treinador do 
Colorado, Odair Hellmann. 
Após o treino fechado à im-
prensa, a delegação seguiu 
para Santa Catarina. Neste 
sábado está previsto apenas 
um trabalho recreativo, que 
fecha a preparação para o 
jogo.

Reprodução de instagram

Jogador iniciará processo de recuperação neste sábado, no Ninho do Urubu

Para o duelo 
deste domingo, 
o Rubro-Negro 
deverá poupar 
jogadores por 
risco de lesão

Alvinegro enfrentará o Fluminense à tarde, no Estádio Nilton Santos

Botafogo prega tranquilidade 
antes do clássico de domingo

Três derrotas 
seguidas, esta-
cionado com 
27 pontos na 
tabela de clas-
sificação do 

Campeonato Brasileiro, com 
salários atrasados e com tor-
cedores invadindo o treino e 
pichando muros. Assim é que 
o Botafogo se prepara para o 
clássico contra o Fluminense 
neste domingo, às 16h, no 
Estádio Nilton Santos, pela 23ª 
rodada do Brasileirão.

Apesar dessa realidade, os 
jogadores pregam a tranquili-
dade para voltar a vencer, além 
do poder de concentração. 
Na visão deles, erros bobos 
acabaram custando derrotas 
recentes, como os 2 a 1 para 

o São Paulo e o 1 a 0 para o 
Fortaleza.

“Vamos precisar de tran-
quilidade e de muita concen-
tração nesta partida para não 
cometermos os erros que es-
tamos cometendo em alguns 
jogos. Sabemos que será um 
duelo muito complicado, o 
Fluminense vem em uma cres-
cente na competição, mas não 
podemos adiar a nossa reação. 
Estam,os treinando muito e 
trabalhando, mas infelizmente 
as coisas não estão acontecen-
do como a gente queria. Agora 
é tentar fazer acontecer contra 
o Fluminense”, disse o lateral-
direito Marcinho.

O zagueiro Gabriel concor-
da. “Vai ser um clássico deci-
dido nos detalhes e estamos 

perdendo nos detalhes. Isso 
aconteceu nos últimos jogos 
e não podemos permitir que 
volte a acontecer contra o Flu-
minense, pois precisamos logo 
reagir”, afirmou o defensor.

O elenco treinou com os 
portões fechados nesta sexta-
feira e apenas minutos antes 
do jogo o técnico Eduardo 
Barroca vai divulgar a esca-
lação que pretende mandar 
a campo. Recuperado de um 
quadro de desgaste muscular, 
o zagueiro argenrtino Joel Carli 
retorna ao trime, assim como 
o lateral-esquerdo Gilson, que 
cumpriu suspensão contra o 
Fortaleza. O primeiro ganha a 
vaga de Marcelo Benevenuto, 
enquanto que o segundo ocu-
pará o posto de Lucas Barros.

Vasco pega o Santos 
hoje em São Januário

Vasco e Santos 
se enfrentam 
neste sábado, 
em São Januá-
rio, no Rio de Ja-
neiro (RJ), pela 
23ª rodada do 

Campeonato Brasileiro, em 
um duelo onde as duas equi-
pes buscam o triunfo por ob-
jetivos distintos. O Cruz-Malti-
no, embalado pelo triunfo por 
2 a 1, de virada, fora de casa 
contra o Atlético-MG, aparece 
com 27 pontos conquistados e 
quer se afastar completamen-
te da zona de rebaixamento. 
Já o Peixe, que vem de triunfo 
de 2 a 0 sobre o CSA, está na 
terceira colocação com 41 
pontos e pretende encurtar a 
distânmcia para o Flamengo, 
que lidera com 49 pontos.

Vanderlei Luxemburgo, 
treinador do Vasco, sabe que a 
empolgação do time será per-
dida em caso de um tropeço 
em casa e por isso segue com 
o discurso de se afastar da 
zona de rebaixamento.

“A nossa prioridade é a 
mesma e com esse pensa-
mento que vamos enfrentar 
o Santos, uma das forças do 
campeonato, em um jogo 
muito complicado. Mas temos 
plenas condições de fazermos 
um bom jogo e ganharmos”, 
disse Luxemburgo.

No Santos, o técnico Jorge 
Sampaoli quer ver seu time se 

movimentando bem para fu-
gir da marcação vascaína. O 
discurso foi bem assimilado.

“O Vasco é um time que 
corre o campo todo e marca 
muito bem. Vamos preci-
sar nos movimentar o jogo 
inteiro para encontrarmos 
espaços. Estamos montando 
estratégia, pois é um adver-
sário que vem crescendo no 
campeonato, principalmente 
depois da chegada do Lu-
xemburgo. Creio que vamos 
precisar nos impor logo no 
começo, senão corrermos o 
risco de sermos dominados”, 
disse o lateral-direito e capital 
Victor Ferraz.

Em termos de escalação, 
o Vasco vai manter a base 
que derrotou o Galo. Porém, 
no meio-de-campo, Marcos 
Júnior, de bom desempenho 
contra os mineiros, pode ga-
nhar o posto de Andrey.

Pelo lado do Santos a 
bruxa está solta, pois três 
jogadores se lesionaram no 
último treino antes do jogo 
e foram vetados. O zagueiro 
Luiz Felipe sofreu uma en-
torse no tornozelo esquerdo, 
enquanto que o meia Carlos 
Sánchez e o atacante Derlis 
González reclamaram de 
dores na coxa direita. Assim, 
Felipe Aguilar e Luan Peres 
disputam a vaga na defesa, 
enquanto que Alison ganhou 
nova chance no meio.

Rafael Ribeiro/Vasco

A equipe vascaína irá completa para o duelo contra o Santos, às 17h de hoje

Fluminense 
efetiva 
Marcão como 
treinador

O desejo do elen-
co foi atendido e 
o auxiliar Mar-
cão foi efetivado 
como técnico 
do Fluminense 

para o restante da tempora-
da. O anúncio aconteceu na 
manhã desta sexta-feira, em 
uma coletiva que contou com 
o presidente Mário Bittencourt 
e com o diretor de futebol Paulo 
Angioni.

“O Marcão será o técnico 
do Fluminense enquanto en-
tendermos que ele deva ser e 
vai dar sequência ao trabalho 
no Campeonato Brasileiro. O 
Fluminense não está procu-
rando treinador. Desde a saída 
do Oswaldo, nunca procurou. 
Nossa ideia é ter o Marcão 
como treinador”, disse Angioni.

Mário procurou tirar um 
pouco da pressão sobre Mar-
cão.

“Sou avesso a rótulos e não 
gosto desses de efetivado, inte-
rino. Ele está na função, então 
é o técnico. Todo treinador em 
um clube como o Fluminense 
está sempre depéndendo de 
resultados, mesmo os que 
chegam de fora. Marcão é um 
profissional que quero ter sem-
pre por perto, não apenas pela 
bonita história que tem no 
clube, mas também pela sua 
competência. Marcão é um 
profissional que eu já havia 
trazido em 2014, quando fui 
vice-presidente, porque achei 
que seria um elo importante, 
por ser da casa, para falar do 
dia a dia”, disse Mário.

O presidente voltou a falar 
que Oswaldo de Oliveira não foi 
demitido pela discussão com o 
meia Paulo Henrique Ganso.

“Como já disse, a saída do 
Oswaldo não teve ligação com 
o caso do Ganso. Ele saiu por 
conta da situação, prtincipal-
mente envolvendo os torcedo-
res. Já havia uma animosidade, 
mas o profissional entrou em 
rota de colisão e agiu de forma 
agressiva com o nosso torcedor. 
É preciso suportar os momen-
tos de crise sem agredir o nosso 
torcedor. Entendemos que ele 
não teria tranquilidade para 
trabalhar”, disse Mário.


